

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Sábado 11 de Enero de 1902

Núm. 701

## JUSTICIA PARA TODOS

Ya lo dijimos en nuestro número anterior: la historia de la pacificación de los espíritus tiene un nuevo capítulo. Lo escribieron anteayer las turbas zaragozanas, á los resplandores de las puertas incendiadas de una iglesia. El Gobierno, en el acto, decretó el relevo del gobernador Sr. Avedillo. Es decir, no se atrevió á tanto: acordó la cesantía de ese gobernador, nombrado ha tres días para Murcia. El hecho es motivado, y nosotros lo aplaudimos, *en sí mismo considerado*; pero, ó no hay justicia en el mundo, ó á esa destitución debería seguir inmediatamente la del señor Sagasta.

El Sr. Avedillo, en los anteriores sucesos de Zaragoza, no hizo cosa distinta de la hecha anteayer: se puso del lado de las turbas amotinadas contra el derecho de los católicos á manifestar sus creencias. Eso lo vió todo Zaragoza, y fué notorio para toda España.

El gobernador procedió lógicamente. Había tomado en serio el único programa que el Sr. Sagasta trajo al poder. El Sr. Sagasta no tenía ideas que desarrollar, ni siquiera partido sólido con que realizarlas. Vino al poder porque era simpático á las gentes que vociferaban y apedreaban en las calles, y encontraban eco en los grandes periódicos. El Sr. Sagasta vino al poder á título de pacificador, y ganaba tales títulos á fuer de popular entre las masas demagógicas, por él y sus amigos alentadas. ¿Qué iba á hacer el señor Avedillo?

Pues lo que hizo: ponerse del lado de las turbas, al lado de los colaboradores únicos del partido gobernante en la conquista del poder. ¿No era aquello el único programa conocido del Sr. Sagasta? Pues el Sr. Avedillo lo cumplió en la parte á él correspondiente.

Tanto respondía la conducta del gobernador de Zaragoza al programa único del Gobierno, que éste lo defendió desde el banco azul con todo entusiasmo, y aun creemos recordar que fué el propio Sr. Villanueva quien ensalzaba al gobernador Avedillo por hechos idénticos á los que anteayer motivaron su cesantía.

¿Está el Gobierno arrepentido de todo lo pasado? Muy reciente debe de ser ese arrepentimiento, pues hace tres días solicitaba para que el Sr. Avedillo fuese gobernador de Murcia la misma Real firma que ayer ha solicitado para mandarlo á su casa.

Parece que el gobernador cesante ha dicho que no está satisfecho de la conducta del Gobierno. ¡Es natural! Pero no lo es so-

lamente por lo que le perjudica, sino porque tiene razón para creer que no es él quien se aparta de la inspiración del Gobierno; sino el Gobierno quien abandona la única que trajo al poder.

Por esto sostenemos que la justicia demanda, como consecuencia lógica de la cesantía de ese gobernador, la destitución del Gobierno responsable de aquella conducta y su amparador hasta hace muy pocas horas...

## INDIRECTAS

El Universo:

«Asegura anoche *El Correo* que la conducta política del Sr. Montero Ríos es correcta y de gran lealtad. Lo cual no obsta para que continúe hablándose con insistencia de proyectos que para un porvenir no remoto acaricia el presidente del Senado».

¡Ay Sr. Barroso!

¡Que Dios coja á V. confesado!

El Heraldo:

«El Sr. Avedillo ha conocido su cesantía al llegar á Madrid, manifestándose sorprendido, pues en Zaragoza nada extraordinario ha ocurrido, como no sea las demostraciones de afecto á su persona que él no ha podido evitar.

Así parece lo ha manifestado á persona amiga que con él habló á los pocos momentos de llegar.»

Si la falta de... aprensión en el mundo se premiara, la primera recompensa ya se yo quien la ganaba.

El Imparcial:

«El magistrado del Supremo Sr. Garnica está gravemente enfermo.»  
¡Fusionistas, á conquistar la prebenda!

El P. Cobos.

## Comisión provincial

Sesión del 7 de Enero

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Conceder ingreso provisional en el departamento de dementes á Rosa Reyes Cortés, de Montilla.

Aprobar la distribución de fondos hecha para las obligaciones del mes de Febrero.

Elevar á la Superioridad los recursos de alzada interpuestos contra acuerdos de esta Comisión por D. Alfonso Sánchez Ramírez, de Hinojosa, á quien se le declaró incapacitado para ejercer el cargo de concejal para que fué elegido, y por D. Antonio Gómez Coronado y D. José Díaz Ledesma, de dicha villa, contra el mismo acuerdo en el que se declaraban válidas las elecciones municipales de dicha población y la capacidad legal del concejal electo D. Francisco Zúñiga Gil.

Informar en el sentido de que procede conceder un aprovechamiento de aguas al sitio del arroyo de La Parrilla, Fuente Obejuna, ajustándose la empresa del coto minero *El Porvenir de la Industria* á las condiciones fijadas sobre el particular por la Jefatura de Obras públicas de la provincia.

Y, por último, conceder ingreso en la casa Hospicio á Rafaela Priego del Pino, de 13 años, natural de Aguilar y vecina de Córdoba.

## Información militar

EN CORDOBA

Han sido aprobadas, declarándolas indemnizables, las comisiones desempeñadas en Noviembre último por el teniente auditor D. Valeriano Torres García, que asistió á esta plaza como asesor á varios consejos de guerra, y por D. Juan Tejón y Marín, jefe de esta comandancia de ingenieros, que revistó edificios militares en Jaén, Linares y Baeza.

Se ha señalado el haber definitivo de 2250 pesetas al guardia civil Santiago Mediano Córdoba, residente en Villanueva del Duque, y de 2813 al guardia José Ureña Alcaide, de Fernán-Núñez.

Ayer firmó el ministro de la Guerra la Real orden disponiendo que se prorogue el plazo para la redención á metálico de los reclutas del reemplazo actual hasta el 31 del mes corriente. Se dispone además que los de la parte del mismo que hayan de concurrir á filas con los del reemplazo próximo puedan redimirse cuando éstos lo hagan.

Otra Real orden del indicado ministerio previene que pueden solicitar se les devuelva el importe de sus redenciones á los mozos que las hubiesen efectuado por creer que les correspondía servir en activo, según la primera cifra del cupo que se señaló este año. El plazo para hacer esas solicitudes es de dos meses, y las instancias las han de dirigir los interesados á la Reina Regente, presentándolas en las Comisiones mixtas de Reclutamiento.

Servicio de la plaza para el 12 de Enero.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Una cuartilla

“TIERRA ANDALUZA,”

*Ha visto la luz pública la revista que lleva este título y que viene al estudio de la prensa cordobesa con los alientos é ilusiones de la juventud. De una juventud, exenta del prurito modernista, que anhela elevar el nivel de cultura, que ansia ver en esta ciudad, plantel de literatos en todo tiempo, un órgano de los mismos, un periódico consagrado por completo al arte.*

*En una época como la presente, en que la idea del lucro lo preside todo, es digna de aplauso esta empresa que solo puede producir gloria y satisfacción, pero no dinero.*

*Así lo consideran sus iniciadores, que han consagrado todos sus bríos á salir airoso con Tierra Andaluza.*

*¡Ojalá lo consigan y la poesía, inspiradora de este pensamiento, tenga digno suelo en la popularidad de la Revista!*

MORSAMOR.

Minera

## Expedientes anulados

Por no haber presentado los interesados en los respectivos expedientes el papel de reintegro correspondiente á los títulos de propiedad y á la superficie demarcada, dentro del plazo legal, el Sr. Gobernador civil de la provincia los ha declarado nulos, tenecidos y sin curso y franco y registrable el terreno

comprendido en las demarcaciones de las minas siguientes:

**Término de Montoro.**—Las nombradas Jesús Nazareno, Santa Isabel, Santa Rosa, Virgen de la Cabeza, Isabel, San José, Santo Tomás y La Araceli.

**Término de Córdoba.**—Las tituladas María Jesús, Elmina, Valdeshuertas, Esperanza, Dolores, Alberto, Rafael y Fernando.

**Término de Fuente Obejuna.**—Las nominadas La Esperanza, Santa Gertrudis, La Perpetua y Fortuna.

**Término de Belalcázar.**—Las llamadas Carmencita y La Estrella.

**Término de Almodovar.**—San Francisco 2.º.

**Término de Villanueva de Córdoba.**—La Virgen del Tránsito.

**Término de Belmez.**—La María Amalia.

**Término de Villavieja.**—La San Joaquín.

**Término del Viso.**—La Prosperidad.

**Término de Santa Enfemía.**—La Santa Julia.

**Término de Priego.**—La Eduardo.

## PERSONALES

Han marchado á Madrid á continuar sus estudios nuestros estimados amigos D. Angel Avilés Marín y D. Angel M. Castiñeira y Castiñeira.

—Se encuentra en Córdoba el cónsul de Inglaterra en Algeciras Mr. Crowie, á quien acompaña su familia.

—Han llegado á esta capital nuestros apreciables amigos de Castro del Río D. Eugenio Ribóo y D. Miguel Tienda.

—Ha marchado á Pedroche, para dar ejercicios espirituales, el R. P. Florentino Laria de la Compañía de Jesús.

## MANCHAS

### LO MAS TRISTE

Aquel desgraciado que todavía razonaba como cuerdo, aunque seguramente llevaba ya en su cerebro los gérmenes de la locura, era un hombre originalísimo.

De todo se burlaba y de todos se reía; pero en sus burlas y en su risa se vislumbraba tanta tristeza y amargura, que inspiraba compasión.

Las terribles convulsiones de la naturaleza tenían para él encantos inexplicables, y ante los dolores de la humanidad permanecía constantemente sereno é impassible.

El espectáculo del hambre, de la miseria, de la pérdida del ser amado, de esos cien y cien infortunios que por todas partes nos rodean y nos amonazan, provocaban en él una sonrisa solo comparable á la horrible mueca del ajusticiado.

Y á su vista, se le escapaba siempre del pecho, cual estridente chirrido de agorera ave la siguiente exclamación:

“¡Todavía hay algo, más, mucho más doloroso, mucho más sensible que todo eso!”

¿Qué sería lo más sensible y lo más doloroso para aquel enigma viviente?

Un día, al fin, lo dijo con lágrimas en los ojos:

“No hay nada más triste, ni más cruel, ni más tremendo que ser un buen padre y conocerse de que sus hijos lo aborrecen...”

La verdad es que aquel desgraciado, que todavía razonaba como cuerdo, aunque seguramente llevaba ya en su alma los gérmenes de la locura, era un afecto un hombre originalísimo.

Cachopín de Laredo.

## EN LA AUDIENCIA

### Sección primera

El martes próximo se celebrará ante dicha sección la vista de dos causas instruidas en el juzgado de Córdoba, una de ellas por atentado, contra Antonio Santos Alcónide, á quien defenderá el letrado Sr. Martínez Beltrán y repre-

sentará el procurador Sr. Castejón, y la otra por hurto, contra José Ruiz Romero, defendido por el Sr. Gómez del Valle y representado por el señor Cruz.

### Sección segunda

El mismo día se verá ante la sección expresada una causa formada en la Ramba por estafa, contra Antonio Laguna, de cuya defensa está hecho cargo el Sr. Jiménez Illescas y de la representación el Sr. Guevara.

## MERCADOS NACIONALES

### Los cereales y aceites

El mercado de cereales ofrece actualmente mayor animación que en las semanas anteriores. Sin embargo, en algunos puntos se registra baja.

El trigo se vende en Avilla á 43'50, en Barcelona á 44, en Medina del Campo á 43'50, en Palencia á 42'50, en Salamanca á 43, en Valladolid á 44 reales y en Zaragoza á 22 pesetas hectolitro.

En Barcelona se ha cotizado el maíz: Plata á 17'50, Poti á 16'42, Danubio de 17'50 á 17'92 hectolitro, Sevilla á 17'62, Estados Unidos á 16'07, Cincuantini de 19'90 á 23'85, Rosario de 17'14 á 17'50 por hectolitro, Aragón á 16'07 pesetas hectolitro, Benicarló á 17'40 pesetas hectolitro. En Santander, los pequeños restos que quedan en almacén se detallan á 28 pesetas saco de 100 kilos con envase.

El precio de los aceites ofrece bastante firmeza.

En Caste y Marsella siguen cotizándose: extrafino, de 110 á 115 francos los 100 kilos; superfino de 105 á 110.

En Barcelona los precios están firmes, cotizándose: Andalucía, corriente, de 20 á 21; Tortosa, inferior lampante, de 22 á 23; Tortosa, buenos, á 23; Tortosa, finos, á 23; Aragón, finos, á 23; Lérida, á 21; todo por duros la carga de 115 kilos.

Aceites de arujo, nuevos; color verde primora, de 63 á 72; amarillos primora, de 68 á 72.

En Santander parece contenerse algún tanto el desenso rápido de los precios, cotizándose á 48 reales el aceite de la nueva cosecha y á 51 el añojo bueno de Andalucía.

En Andújar sigue paralizada la venta, viniendo por consiguiente, la flajada en los precios; las clases corrientes, buenas, se han cotizado de 49 y medio á 50 y medio reales arroba sobre vagón.

## LOS YANKIS HINCHADOS

Paris 10.

El gobierno norteamericano continúa respondiendo á las reclamaciones europeas con una altanería de que sólo podría hallarse precedentes en la antigua política inglesa.

Prueba de ello la contestación que ha dado al gobierno de Italia, con motivo de su reclamación por el linchamiento de unos súbditos italianos, limitándose á promover que enviara copia de dicha reclamación á las Cámaras, por si creen del caso proceder á una reforma legislativa que encomienda á los tribunales federales la defensa de los extranjeros.—*Fabra.*

# Política internacional

## SOBRE ALEMANIA

El *Times*, que parece ejercer—y efectivamente ejerce—una tutoría moral sobre los gobiernos europeos, ha formulado un juicio crítico muy severo é imparcial acerca de la situación política de Alemania.

Hay, sin embargo, en el artículo del gran periódico un fermento de malevolencia que lastimará seguramente á la prensa alemana, aunque ésta reconozca lo legítimo del ataque.

El *Times* viene á decir en sustancia.

La situación política de Alemania no ha mejorado en sus relaciones exteriores. Es la misma de hace diez años. El Emperador Guillermo no es hombre que se aventura sin ciertas seguridades de buen éxito. No ha querido irritar con exceso la sensibilidad de Austria para el arreglo de la cuestión de los Balkanes, porque está muy interesada en que no se quebrante la triple alianza. Tampoco se ha resentido porque Francia é Italia coquetean fraternalmente en el Mediterráneo, pues no le conviene que en ninguna de ambas naciones surja el menor motivo de descontento contra ella. La preocupación más seria y constante de Alemania es Rusia. Nos inclinamos á creer—añade el *Times*—que más de una vez ha pesado el conde de Bulow las ventajas de una alianza con el Czar enfrente de Inglaterra sobre las que ofrecería un pacto anglo-alemán contra Rusia.

Por de pronto, bueno es considerar que la prensa alemana ha juzgado severamente el proceder de Rusia en diversas ocasiones.

Hace poco, con motivo de la ocupación de Manchuria por el ejército ruso, el gobierno alemán no se dió por entendido, al paso que la prensa alemana protestó ruidosamente. Nicolás II se consideró en el caso de mostrar su gratitud á Alemania, aprobando la designación del mariscal Waldersse para generalísimo de las tropas aliadas en China, y entonces el Emperador alemán extremó su cortesía y su agradecimiento en tales términos, que en una revista militar, verificada en Metz, presentóse luciendo el uniforme del ejército ruso.

El *Times* resume en pocas palabras la actitud de Alemania y sus planes futuros. Al Emperador, hombre inteligente y enérgico, le conviene el *statu quo*, sin indisponerse con Austria é Italia, sin exacerbar odios en Francia ni despertar recelos en Rusia. Su cálculo más hondo y decisivo está en averiguar si le conviene la amistad nuestra, enfrente de Rusia, ó la de los rusos para contrarrestar nuestra preponderancia. Allá él para resolver.

## Premios y socorros

Examinados por la Real Academia de Medicina los trabajos científicos y expedientes presentados en opción á los premios y socorros correspondientes al año de 1901, ha acordado:

1.º Adjudicar uno de los premios de la fundación Alvarez Alcalá al autor de la Memoria señalada con el lema: «La uremia es un osocema patológico, cuya acción culminante exige para desarrollo el escenario renal»; el del doctor Martínez Molina, al de la que lleva el lema: «La ciencia se crea, pero nunca está creada»; el del doctor Salgado á D. Ramón Lord y Gamboa, médico-director de baños y aguas minero-medicinales y el del Excmo. señor don José Calvo á D. León Piqueras Morte, médico titular de Alcublas, provincia de Valencia.

2.º Conceder accesit á los autores de los trabajos cuyos lemas son: «Homo sum et nihil humani á me alienum puto»; y «El más ligero exceso de precauciones que no sean absolutamente necesarias, causa perjuicios irreparables».

3.º Distinguir con mención honorífica á los autores de las Memorias marcadas con estos lemas: «Vergis mein nich» y «El estudio de la Bibliografía, tan árido en la apariencia para quien no le considera más que superficialmente, es para los que la examinan á fondo de un encanto irresistible y de un valor inapreciable».

Y 4.º Otorgar los socorros del doctor D. Pedro María Rubio á doña Concepción Mariscal, viuda de D. Ricardo Sevilla, y á doña Filomena Sánchez Martín, que lo es de D. José Hernández García.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, que podrán recibir las recompensas y socorros mencionados, por sí ó por persona debidamente autorizada, el día 26 del corriente, á las dos de la tarde, en que celebrará la Academia la solemne sesión inaugural del presente año; y de no concurrir á dicho acto se les entregará desde el siguiente en la secretaría.

## SILUETAS

### Quién es Cecil Rhodes

El famoso Cecil Rhodes, que procedente de Egipto ha desembarcado en Marsella pocos días hace, en compañía de su amigo el no menos célebre doctor Jameson, es un tipo en extremo original.

To do juicio que se forme acerca del papel político que Mr. Rhodes ha desempeñado y desempeña en la actualidad, ha de pecar de prematuro y apasionado, toda vez que en torno de su discutida personalidad no reina la paz indispensable para formular un juicio severo y equitativo.

Oportuno es, pues, dejar á un lado cuanto á la política se refiere, sirviendo así los intereses de la imparcialidad, y ocuparnos solamente del hombre, cuya silueta se destaca con singular relieve en estos tiempos cuya característica es una monocromía desconsoladora.

Una de las particularidades más notables de Mr. Rhodes es una especie de mohina timidez que le hace evitar, no solamente el contacto con las muchedumbres, sino también el conocimiento de caras nuevas. Detesta las cortesías, las congratulaciones, la adulación y las protestas de adhesiones y de cariño.

Siendo primer ministro de la Colonia del Cabo emprendió varias veces viajes á Europa sin avisar á más persona que al gobernador de dicho territorio.

Al efecto, y por adelantado, hacía que se tomase un camarote á nombre supuesto. Antes de zarpar el buque se introducía en él furtivamente, se encerraba en su departamento; se levaban anclas y bogaba hacia Inglaterra, habiendo logrado escapar á los apretones de manos, á las sonrisas de los amigos y á los hurras de la abigarrada muchedumbre, blanca, negra y amarilla que pulula en los muelles africanos.

Si es poco aficionado á las despedidas, no lo es menos á los recibimientos. En diversas circunstancias, y con ocasión de sus éxitos políticos, la población de Kimberley preparó festejos

para recibirle dignamente, pero constantemente en vano.

El viajero hacía detenerse el tren á veinte ó treinta kilómetros de distancia de la ciudad, en sitio donde sabía que habría de encontrar caballos, y entraba en su casa por un camino extrañado en tanto que el populacho perdía el pulmón aclamando... á su wagón vacío.

Cierta noche se durmió sin apagar la bujía que le alumbraba. El fuego prendió en las cortinas de la ventana y sólo se apagó gracias á los buenos oficios de un *police-man* que rompió los cristales para entrar en la habitación.

Á las tres de aquella madrugada, y escondido en un tren de mercancías, Cecil Rhodes emprendía la huida para evitar las enhorabuenas que le esperaban al siguiente día.

Para sustraerse á las importunidades de los individuos, el célebre personaje utiliza procedimientos más sumarios que los que usa con las muchedumbres. Se le escribe y no lee las cartas, que, cerradas como cuando llegan, se van amontonando sobre la mesa de su secretaría.

Si se le telegrafía, ésta empieza por ver quién firma el despacho. Si la firma es desconocida, el telegrama va al cesto sin siquiera dar conocimiento de ello al «amo».

De cada diez personas que deseen visitar á Cecil Rhodes, es difícil que una consiga su propósito.

Si el célebre financiero se muestra poco dispuesto al trato con los hombres, menos aficionado es aún á la sociedad femenina. Nunca tuvo más amiga que su hermana, que es, por cierto, mujer de mérito relevante.

En consecuencia, cuenta casi tantas enemigas como mujeres existen en el Africa del Sur.

Estas censuran su brusquedad, la turbación visible que experimenta ante ellas y la torpeza y tosquedad de que adolece.

El, por su parte, las moteja de curiosas é indiscretas.

En una ocasión, al regresar al Africa del Sur por el Canal de Suez, se encontró con que la circulación de buques se hallaba interrumpida, y se vió precisado, en tanto que se regularizaba, á trasladarse á El Cairo, donde encontró á dos amigos suyos de largo tiempo atrás, los marqueses de Hautpoul, en cuya compañía realizó una expedición por el Nilo.

Al separarse, al cabo de tres días, mister Cecil, dijo, á modo de despedida, á la marquesa:

—Señora: estos tres días han sido los únicos que he podido pasar en compañía de una dama sin caer enfermo de resaca, y eso, porque usted no me ha mirado como á un bicho raro, ni me ha hecho una sola pregunta estúpida.

En cambio este hombre-erizo es, en la intimidad, de trato agradableísimo y sumamente ameno, lo que, en primer término, procede de ser un lector infatigable y un viajero sin rival. Conoce profundamente la literatura, las ciencias, la política, las artes, las industrias y, en general, puede decirse que no hay tema de conversación extraño para él.

Su desprecio hacía la humanidad se patentiza en su modo de vivir. Siendo, como es, archimillonario, ha desdeñado todas las satisfacciones vulgares que los millones proporcionan. No ha querido brillar en sociedad, ni tampoco ser par en Inglaterra. Es un viajero, ante todo y sobre todo. Salta del tren para montar á caballo, y le encanta dormir en el suelo, envuelto en su manta de viaje.

Su despreocupación no tiene límites. Al ser recibido en audiencia por Guillermo II de Alemania, se presentó ante él vistiendo americana amarilla y sombrero de viaje.

Al salir del palacio imperial, decía á un su amigo: —No he sido irrespetuoso, porque no he tratado de serlo. El emperador sabía que yo le iba á hablar de asuntos graves, y ciertamente no esperaba verme embutido en un uniforme cortesano, que no estoy acostumbrado á usar.

Intratable y todo, como es Cecil Rhodes, se encontró en este punto con la horma de su zapato en el presidente Kruger.

Llegó Rhodes cierto sábado á Pretoria, después de haber recorrido algunos centenares de leguas, para visitar al presidente, quien dada la personalidad del viajero, bien pudo imaginar que el objeto de tantas molestias había de ser un asunto trascendental.

Pidió audiencia para el mismo día, pero no la consiguió, obteniendo sólo una contestación de Kruger manifestándole, por medio de un dependiente, que el sábado era un día de mercado, y que lo consagraba á recibir á sus burghers.

—Y mañana?—preguntó Rhodes.

—Mañana es domingo, y no me ocupo de ningún asunto—contestó el anciano presidente por el conducto indicado.

—Entonces—dijo Mr. Cecil—el lunes, de cinco á seis de la mañana, conferenciaremos. Así podré marcharme á las ocho.

—Todas mis mañanas están también dedicadas á mis burghers—ordenó Kruger que se le contestara.—Que espere Mr. Rhodes.

«No esperó—refiere éste—y, sin embargo, lo que tenía que decirle era muy interesante.

«No quiso recibirme. ¡Peor para todos!»

Es posible, pues, que los tristes acontecimientos que se vienen desarrollando en el Africa austral, hubiesen sido conjurados si Kruger no se, hubiera permitido la coquetería de obligar á hacer antesala al «rey sin corona del Cabo», al hombre que gobierna en el centro de Africa territorios tan vastos como Austria, Francia y Alemania reunidas.

## Un colmo

### GARRETA EN COMPETENCIA

Escriben de Varsovia que se ha verificado una carrera muy interesante entre dos polacos, á caballo y un tren correo, desde la estación de Ostrolenka á la de Malkine.

Los dos polacos llegaron á la estación de Ostrolenka á caballo, con objeto de tomar el tren para Malkine. Pero, en el mismo instante de echar pié á tierra, el jefe del tren dió la señal de partir, y como ambos viajeros tenían gran interés en llegar pronto, volvieron á montar en sus caballos, y puestos al parejo del tren, los espolearon furiosamente.

La distancia que habían de recorrer era de 58 kilómetros, y, al principio, como iban los caballos de refresco, llegaron á adelantarse al tren. Pero antes de mediar el recorrido, comenzaron los animales á flaquear, viéndose ambos jinetes en la precisión de sacar los cuchillos para pinchar de vez en cuando á sus cabalgaduras.

La noche se echó encima, y como el país es nebuloso, los viajeros del tren llegaron á creer que ambos jinetes, rendidos, habíanse quedado atrás. Pero cuando el correo entró en agujas, ya en la estación de Malkine, pudieron ver á los dos jinetes incansables que, molidos y sin respiración, habían llegado al andén *un minuto segundos* antes que el tren correo.

Inútil es decir que los caballos quedaron reventados.

## Lo que se lee

### REVISTA DE REVISTAS

*Hojas selectas* es una nueva publicación de la casa Salvat.

El mejor elogio que puede hacerse de la revista es el sumario de su primer número que es como sigue:

Porfirio Díaz y su obra, hermoso artículo de Saldao Alvarez, escritor mejicano, con múltiples fotografías.

Las plantas acuáticas y su cultivo; trabajo curioso con notables grabados interpolados en el texto.

Pasoa Florida, novela de G. Marti-

nez Sierra, ilustrada con varios dibujos.

Los anades, por Cristián Schwarzkopf, con diez bonitas acuarelas de Votteler.

Los chinos y sus costumbres, por F. E. Clark, erudito trabajo ilustrado con doce fotografías.

El Marqués de Perales, narración histórica por Angel R. Chaves, con dibujos de Méndez Bringa.

Transformaciones del hierro, por Carlos Cornet, con variadas fotografías.

Dos artículos ilustrados que llevan por título Arte Moderno y Panorama Universal.

El río de Oro, artículo de viajes y aventuras por L. Biart.

Variadas, pasatiempos y Moda parisense.

La revista, editada con exquisito gusto, vale mucho menos de lo que cuesta, pues por una peseta se adquiere una agradable enciclopedia.

## Literatos regios

Eduardo VII ha otorgado la medalla creada para premiar los servicios militares en China á su imperial sobrino Guillermo II, quien á su vez le había regalado un libro de que es autor.

La vocación literaria del emperador de Alemania es innegable, pues cuenta en el número de sus obras tragedias, himnos y tratados de educación militar.

No es este el único caso de este género que se ha dado en tan excelsa familia: la difunta reina de Inglaterra, cuando se aburría más de lo justo en su palacio de Windsor, escribía también, si bien el objeto de sus trabajos literarios era demasiado íntimo para ser destinado á la publicidad.

Su herencia literaria consiste en un diario de su vida y en un *Libro de meditaciones* que atestigua las virtudes cristianas que practicó durante su existencia.

En Rusia el gran duque Constantino es poeta lírico notable en alto grado, por lo elevado de sus inspiraciones y la fácil elegancia de sus versos. La colección completa de sus poesías aparece misteriosamente firmada con las letras M. Z.

Es autor asimismo de una adaptación de *Hamlet*, que se puso en escena hace dos años en el palacio de invierno, desempeñando los principales papeles el egregio autor y varios grandes duques.

Otra traducción del *Hamlet*, muy notable por cierto, se debe á la pluma del difunto rey don Luis I de Portugal.

Un príncipe de la casa de Sajonia, que firma con el pseudónimo de *Philalethes*, es autor de una de las mejores traducciones conocidas de la *Divina Comedia*.

Como es sabido, la reina Isabel de Rumanía es, bajo el nombre de Carmen Sylva, el primer literato de su país.

Está visto que á veces la literatura de los príncipes es digna de los príncipes de la literatura.

## DOS REMEDIOS

Un noble inglés, el conde de Rosslyn, ha descubierto el modo *infalible* de ganar *siempre* á la ruleta.

¿Que cuál es? ¿Que cómo se hace? ¿Que en qué consiste?

—El secreto—como se dice en las comedias—«no me pertenece.»

Pero ello es verdad.

Tiene todas las pintas de serio, porque dos amigos, convencidísimos de la eficacia de la *combina*, han puesto á disposición del conde nada menos que 50.000 libras en oro...

Y si el conde, con tantas libras, no saca *tajada*, habrá que dudar ya hasta del sol.

Ahora si que cualquiera de los *desplumados*, viendo llegar á este conde salvador y brujo, podrá decir, como el jugador de Espronceda á don Félix de Montemar:

—Don Félix, en buena hora habéis llegado. ¿Perdisteis? El otro remedio, el que va á darnos la vida eterna sin ayunos, ni mortificaciones, ni limosnas, débese cómo no á un sabio yanqui, al doctor Jacobo Loeb. Este insigne fisiólogo, á fuerza de quemarse las cejas leyendo libros y las manos calentando retortas, acaba de descubrir nada menos que el *microbio de la muerte*.

Y el resultado de sus experiencias, consignado en una Memoria extensísima, ha sido leído en una solemnísima sesión de la Sociedad Fisiológica Americana.

—Mis experimentos... ha dicho Loeb —prueban por modo evidente que el secreto de la Vida Eterna está ya en poder del hombre.

Vaya... Que vengan ahora los astrónomos á decirnos que el 10 de Marzo será la fin del mundo.

¿Quién hace caso de hombres que para ver necesitan anteojos de á vara?

En cambio, esta buenísimo doctor yanqui, con solo unos párrafos de su Memoria, nos asegura la *inmortalidad*.

## EL ULTIMO CUENTO

I

Cuando Juan Schmidt hubo cerrado la puerta de su despacho y sentádo se en el amplio sillón de cuero donde, por espacio de cuarenta años, había escrito los hermosos libros que le habían hecho célebre en toda Holanda, sacó de su bolsillo un manojo de billetes azules.

—¡Bonita cantidad! exclamó— pagada de antemano por mi nuevo libro! ¡Mi nuevo libro! ¡Mejor dicho, mi último, porque soy ya demasiado viejo!

Juan Schmidt recorrió con los ojos los estantes de su librería, donde estaban todas sus obras, escritas especialmente por él para los niños. El buen hombre había consagrado su vida á escribir cuentos de hadas.

Solo en el mundo, sin familia, no había tardado en hacerse rico.

Cuando hubo contado los billetes, atizó el fuego que ardía en la chimenea y se puso á meditar.

¿Qué le importaba aquel dinero? ¿Qué le importaba la gloria? ¿No había llegado al término de su carrera?

Los libros no eran en el fondo más que mentiras, y el anciano temía que los niños, á quienes tanto había divertido, llegasen á decir cuando fuesen grandes:

—¡Juan Schmidt nos engañaba con sus cuentos!

De pronto se le ocurrió á Schmidt la idea de escribir un cuento de hadas, su último cuento, más extraordinario y maravilloso que los anteriores.

Veinte veces cogió la pluma y veinte veces comenzó á escribir. Pero no acudía á su mente la inspiración.

—¡Mi último cuento— exclamó— será más hermoso que los otros!

Acto continuo, dejó caer la pluma, rasgó las cuartillas comezadas y llamó á su criada Ansel.

—¡Mi capa!— le dijo.

—Señor, no es posible salir á la calle. Está nevando.

—No importa, dame la capa, Ansel. ¡Esa es la nieve de los cuentos de hadas!

II

Transida de frío y rendida de fatiga, Ana, la piadosa hija de la viuda Dwisikin, se dirigía hacia su casa.

La infeliz ha trabajado desde el amanecer en su oficio de bordadora y está llorando al pensar en su madre, que yace en cama gravemente enferma.

Circula muy poca gente por la calle, y únicamente algunas sombras se destacan sobre el blanco manto que cubre la tierra. Sin embargo, en el momento en que Ana pasa por delante de una tienda iluminada, una de aquellas sombras se detiene y se vuelve.

La joven se detiene también, se pone encarnada y, sin decir palabra, prosigue su camino.

¿Quién ha pasado por allí? Fritz Ryeklin, el pintor, el artista de más porvenir que á la sazón había en Amsterdam.

Es pobre, según dicen; pero tiene valor y esperanza. Si tuviera dinero se casaría con la hermosa Ana, que vive en la buhardilla de enfrente de la suya, situada en el mismo desoansillo. Sus miradas cambiadas al paso, lo han dicho todo, por más que sus labios hubiesen permanecido silenciosos.

Ana no ha visto otra sombra que ha pasado junto á ella y que ha notado el movimiento de los dos amantes.

Al poco rato, la sombra se acerca á la doncella, á la que dice:

—¿Por qué lloras, hija mía?

—Porque mi madre está enferma y me encuentro falta de recursos para asistirla.

—Dime otra cosa. ¿Amas al pintor Fritz Ryeklin?

—Sí, nos amamos; pero no nos lo hemos dicho nunca, porque la miseria no puede unirse á la miseria.

—¿Dónde vives?

La joven indicó la humilde casa donde habitaba con su madre.

—¿Por qué me lo pregunta usted?— añadió.

Pero la sombra había desaparecido, y Ana no puede obtener contestación alguna.

III

La viuda está en realidad gravemente enferma, y quizás un buen médico podría curarla; pero no hay dinero en la casa para semejante gusto.

De pronto, llaman á la puerta de la buhardilla.

—¿Quién va?

—¡Un médico!

—¡Es posible! ¡Gran Dios! La persona que acaba de llamar es el doctor Koolus, el médico más célebre de Amsterdam.

Se habrá equivocado, sin duda.

Pero no, no se equivoca puesto que ha pronunciado el nombre de la enferma.

—¿Quién le envía á usted, doctor? Sepa usted que somos muy pobres.

—No se trata de eso, sino de tu madre. He sido regamente pagado,

—¿Por quién?

—Por un hada.

Después se dirigió al lecho de la paciente, á la cual auscultó con gran detención.

—Tu madre no está de peligro; pero necesita calor y algunos medicamentos.

El doctor se dirigió á la puerta y, á una señal suya, entró un criado que llevaba en la mano un botiquín.

Koolus cogió una medicina y dijo á Ana:

—¡Dos cucharadas por hora y una buena lumbré en la estufa!

—¡Lumbré! ¿De dónde quiere usted que la saquemos?

En aquel instante volvieron á llamar á la puerta.

Es Guillermo el carbonero con un saco de carbón en la cabeza.

—Cargue usted bien la estufa— le dice el médico.

—¿De parte de quién viene usted?— pregunta Ana á Guillermo.

—De parte de un hada.

Cuando el carbonero se hubo ausentado, dijo el doctor á la doncella:

—Es preciso que abandones tu oficio, porque el bordar te daña la vista. Hay que buscarte un marido que te mantenga y viva contigo al lado de tu madre.

—¡Un marido!— contestó Ana, encogiéndose de hombros.

—No puede faltarle á una muchacha tan bonita y tan honrada como tú. Abre esa ventana, porque Guillermo ha cargado la estufa... Pero quién es ese joven que está pintando en la buhardilla de enfrente? Voy á ver el trabajo que está realizando.

Y el doctor se dirigió de puntillas á la habitación del artista, y sin ser visto se puso á contemplar lo que éste ejecutaba.

A los pocos momentos regresó á la buhardilla de Ana.

—Tu vecino está pintando tu retrato. Indudablemente os amáis. Es preciso que os caséis cuanto antes.

El doctor cogió su capa y se retiró precipitadamente, después de haber saludado á la joven.

Ana cree que está soñando, y en me-

dio de su asombro exclama:

—¡Parece esto un cuento de Juan Schmidt! Pero, ¿qué es esto? ¡El doctor ha olvidado un paquete sobre la mesa! ¡Un fajo de billetes de Banco y un papel sujeto por un alfiler!

Ana se acerca á la estufa y lee las siguientes palabras: *¡Para tu felicidad!*

—¡Ana! ¡Ana!—grita una voz desde el desoansillo.

Abre la puerta, y en el umbral, preséntase Fritz Ryeklin, el cual dice con acento de extrema alegría:

—¿Sabes lo que me ha pasado? Mientras trabajaba, una mano misteriosa ha dejado en mi mesa un paquete de billetes de Banco, con estas palabras: *¡Para tu gloria! Soy rico, te amo y deseo hacerte mi esposa.*

Y mientras cae la nieve sobre la dormida ciudad, en aquella buhardilla hay tres seres que lloran de alegría.

IV

Aquel fué el último cuento de Juan Schmidt.

Había querido realizar lo que en sus libros había escrito.

Su labor no había sido vana, porque, entre los cuentos maravillosos que había inventado, figuraba, por lo menos, uno que le había proporcionado el inmenso goce de hacer felices á dos seres que se amaban.

Schmidt no había escrito su último cuento; pero había hecho una cosa mucho mejor; lo había vivido...

E. de Gorgo.

## Crónica Local

### El regimiento de la Reina

Dice *El Eco de Jerez* de esta misma fecha:

Como habíamos anunciado, ayer estuvo en Sevilla el alcalde Sr. González Hontoria que acompañado del general Sr. Alvarez de Sotomayor visitó al capitán general Sr. Luque.

Este se mostró propicio á secundar los planes del Sr. González Hontoria sobre las cesiones de los cuarteles de esta ciudad al Estado, y prometió que interpondría toda su influencia para que cuanto antes se tramitara el expediente y pudiera cumplirse el acuerdo de nuestro Ayuntamiento, referente al asunto.

Está decidido que venga á ésta de guarnición el otro batallón del regimiento de la Reina, pero por el momento ha surgido un inconveniente y mientras no se arregle tardará unos días en llegar á ésta dicha fuerza.

Los rumores de que fuimos los primeros en hacernos eco, se confirman según se ve por las líneas que transcribimos.

¿Han hecho algo para evitar este despojo las personas que tienen obligación de velar por los intereses de nuestra ciudad?

Creemos que no y tal vez cuando piensen obrar, ya no sea tiempo.

### Recurso

Con fecha cinco del corriente elevó la Superioridad el Sr. Gobernador civil de la provincia al recurso de a'zada interpuesto por nuestro estimado amigo particular y político D. Manuel Castroverde Garcia contra el acuerdo de la Comisión provincial que declaró válidas las elecciones municipales en el distrito segundo de esta capital el 10 de Noviembre último.

### Saludo

Hemos recibido el primer número de la revista ilustrada *Tierra Andaluza*, á cuyo saludo correspondemos cordialmente.

### Junta

El lunes próximo á las ocho de la noche, se reunirán en Junta general los socios del Tiro de Pichón para elegir nueva Directiva y aprobar las cuentas del año anterior, en cumplimiento de un precepto reglamentario.

### A otra

Por falta de suficiente número de concejales no ha podido hoy celebrarse sesión el Ayuntamiento de esta capital.

### Reposo

En el reposo de hoy recogió la comisión de abastos 38 panes faltos de peso á cuatro abastecedores, remitiéndolos al asilo de Mendicidad.

## Higiene

Dice la prensa madrileña, que en el ministerio de la Guerra se han puesto carteles prohibiendo que se escupa en el suelo.

Creemos que sería muy conveniente para la salud pública la existencia de los mismos en los cuarteles, centros de enseñanza ó de recreo y oficinas de nuestra ciudad y, en general, que esa prohibición se haga en todos los puntos en que se aglomeren muchas personas.

Fuera de España se prohíbe escupir, y nadie escupa sino donde debe. Conviene que aquí nos acostumbráramos á entrar en un régimen higiénico, por lo que toca á este punto.

## Desgracia

Esta mañana ha sido tropellada por un carro en la bajada del Puente una niña, que fué conducida en mal estado al hospital de Agudos.

## El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 18.80°; á la sombra, 13.80; mínima, 0.60; media, 07.20; altura barométrica en milímetros, 769.40; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, N. E.

## Regreso

Ayer en el expreso regresó á Palma del Rio, procedente de Sevilla, nuestro querido amigo y correligionario Don Luis Gamero-Cívico, con su distinguida esposa y bellas hijas.

## Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. José López Benitez, de Sevilla.—D. José Garrido, de id.—D. Francisco Gomez Rojas, de Posadas.—D. Antonio Artur, de Madrid.

Hotel Suizo.—Entradas: D. José Bayo Velez, de Málaga.—D. Francisco Mestre, de id.—D. Vicente Ortí, de Algeciras.

Fonda Española.—Entradas: don Francisco Jimenez, de Castro.—don Manuel Herrador, de Belmez.—D. José Carvajal, de id.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Juan R. del Portal, de Málaga.

## Chirinola

En un restaurant económico: —Mozo, le he pedido á usted carne con patatas y me ha traído usted patatas solas.

—No lo crea usted, señorito. Ahí está la carne.

—¿Dónde?

—Debajo de esa patata de la izquierda.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Arcadio, mr.—Del lunes, S. Leoncio, obispo de Capadocia.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Parroquia de San Miguel, por doña Pastora Comas, en sufragio por su esposo.—El lunes, en la misma parroquia, por doña Victoria Molina, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 12.—Domingo infraoctava de la Epifanía.—La Misa y Oficio son de ca con rito semidoble y color blanco. Se hace conmemoración de la octava en Laudes y Misa. Esta tiene Credo. El Prefacio es de la octava.

Liturgia.—Día 13.—Feria segunda.—La Misa y oficio son de la octava de la Epifanía con rito semidoble y color blanco. La Misa es propia, tiene Credo. El Prefacio y lo demás es de la octava. En las segundas vísperas se hace conmemoración de S. Feliciano, mártir.

La Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María celebrará mañana los ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho será la misa y comunión general y por la tarde á las cuatro los ejercicios. Predicará el R. P. Gabriel, carmelita descalzo.

Mañana domingo celebrará la asociación del Apostolado establecida en la iglesia de San José (San Cayetano) sus cultos mensuales con misa de comunión, á las ocho. Por la tarde, á las cuatro, expuesto el Santísimo, se cantará el rosario con la lotanía, después se rezarán los ejercicios, seguidos de plática, terminando con la reserva y bendición con el Santísimo.

Mañana, á las doce de la misma, celebrará junta general la Hermandad de Nuestra Señora de las Angustias, en San Agustín, para tratar de asuntos de interés y presentación de cuentas.

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo

de Silos de nueve á once de la mañana el día 13 del corriente, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas por el alma de los Sres. D. Mariano Aguilar del Hoyo y su esposa D.ª Isabel Chaparro y Díaz, que fallecieron respectivamente, en 10 de Enero de 1898 y 11 Diciembre de 1878.

Sus hijos D. Rafael y D.ª Pastora Barbu-do, ruegan á sus amigos les encomienden á Dios en sus oraciones.



Comidas para el 12 de Enero

ALMUERZO.—Codillos con grelos.—Bacalao á la provenzal.—Chuletas de cerdo fritas.—Ensalada de apio.—Postres.

COMIDA.—Sopa de fideos.—Lengua de vaca braseada.—Carro salteado en aceite coloreado con un punto de pimentón.—Perdiz-golosina.—Coliflor á la vinagreta fría.—Postres.

Codillo con grelos.—Plato de la cocina gallega. Manjar suculento que se compone de codillo de cerdo y de la flor de los nabos, cuya planta se deja crecer expresamente.—Los grelos en Madrid no son comida diaria y hay que buscarlos en ciertos puestos de la plazuela de la Cebada para conseguirlos de buena procedencia gallega. En una olla se rehoga el codillo con dos dientes de ajo y un poco de manteca de cerdo. Se incorporan los grelos bien lavados y se alarga el caldo con agua, dejando cocer lentamente cuatro horas, hasta reducirse. Se sirven el caldo y los grelos en una fuente y se guarnecen con castañas cocidas.

Perdiz-golosina.—Se pone la perdiz en un puchero con media jarra de vinagre, otra media de aceite, una cabeza de ajos, una cebolla mediana, un poco de agua y sal. Se cuece por espacio de media hora, se sacan la cebolla y el ajo, se pasan por el pasador, se añade caldo si es necesario; se incorpora media onza de chocolate desmenuzada, se vuelve á cocer por espacio de otra media hora, y se sirve sobre costra frito.

(Prohibida la reproducción.)

## Pasatiempos

### CHARADA

Quien se siente espadachin prima cuarta al mundo entero, bien tres cuartos, la persona que disfruta del afecto de la gente de su brazo en el conjunto del pueblo; zapatos sin cuarta dos usa en la plaza el torero. Mucho duró la total; más de seis siglos y medio.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:

CA-TA-VI-NOS

La han acertado: Una dama, La viuda inconsolable, Chiripas Jonjans Fierabrás, Los del rincón y Tiruliqui.

## APRENDICES

En la imprenta de este periódico se necesitan, ganando desde el primer día.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 11 (5.)

Ha fallecido el magistrado del Tribunal Supremo D. José Guernica y Diaz.

—Los últimos telegramas de Zaragoza acusan tranquilidad.

—El proyecto de circulación fiduciaria del Sr. Urzáiz se halla en vías de ser aceptado por el Banco.—*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlaca, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



**EMULSION NADAL**  
UNICA que contiene 80% de aceite de hígado de bacalao y glicerofosfato de hipofosfitos.  
ANALIZADA por el Dr. Bonet catedrático de la Facultad de Farmacia en MADRID.  
Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA.  
ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE.  
Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes, necesario á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Vitis, Escrófulas, Raquitismo, Linfalismo, aumenta la leche y el vigor.—Reconstituyente hercúleo en las enfermedades estomacales, convalecencias, diabetes, etc.—Se conserva indolentemente.—En las farmacias.

## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

DE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15

## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA



Premiado con Medalla de Oro  
en la Exposición de Alejandria

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2



CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

## TIERRA SANTA ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.